Ŧĸ 第十一卷第四 號 昭和四年

四

月

二 日

戦争の地理學的考察(三)

小川琢

治

-

る。 場に於ける此等の地點は戰略の點であつて、その地理的地位の意義から言へば之を地理學的戰略點 gic pott となるo Strategico-geographical point と呼ぶべく、行動する軍の關係上から言へば操兵上の戰略點 が著しく増加する。 的の之に代る地物は必ずあるを常則とし、之を防守し又たは占領すれば軍隊の防禦力又たは攻繫力 は各地理的對象即 交戰 此等は何れも主要作戰又は局部的作戰に對する主點 Subjectifs 又は目標 Objectifs となる。戰 搥 域に は其の周邊にも又た內部にも多少の土地の凹凸があり、又た之を缺く場合と雖 ち地物として異つた意義を有し、或は防禦軍の支持點となり或は作戰の限界とな 山嶽、隘路、谿谷の落合、道路及び鐡道の交叉點、橋梁、淺瀬、 人口の大中心 Strate-

て戰役に決定的影響を生ずるので主要の目的となるものを主要目的 Principal objective と呼ぶ。 軍事地理學の研究には先づ戰略點を考察するを要し、一國又は一 戦局の

戦略點の中特に

重要にし

戰爭の地理學的考察

第四號 量

主要目標たるは言ふまでもない。一八四九年 北伊太利戰役に於ける トリノは 國の首府 口 ナ が主要目的となり、一八七〇、七一年の普佛戰爭では巴里と伯林が兩國の主要目標となつた。 は國家の 九年聯合軍の方は墺國の占領したロンバルデー及びブポネチア諸州を占領する爲めにブ 活動及び生命の大部分を代表する意味さ、國意に對して大勢力を有する意味 墺軍の 主要目標とな

集合してゐるならば、その戰略點は作戰上極めて大なる價値を有し、主要目標に達する爲めに決戰 順次これより敵兵を驅逐して略取して進まねばならぬ。著し防禦軍にして此の如き中間點に兵力を 的行動に出でねばならぬことにな 攻撃軍又は防禦軍の進路に散在する戰略點は主要目標に至る間の階段であつて、攻者は努力して ずる。

度に 何れ て確 知せ .應じて張大なる兵力が必要となり、又た從つて之を克服する爲めに占據する兵力の に軍が占據する地區は何時も重要な戰略點となり、敵軍の兵力は之に向けられ、その重要の程 | 繋に向ふを原則とし、若し敵軍の箇々の部隊の間に戦略的關係の良好でなく、又た各箇軍 ねばならぬ。兵力の分配の如何に關らずその攻撃は支持點から隔離することの最も容易な に劉

腦を要し、且つ戰局の種々の事情を正當に見積るを要する。此の選擇に遺算がなければ敵軍の占據 戰略的作戰全體の成功を左右する占據點を決定的戰略點 Decisive strategic point と呼ぶ。 燥兵の目標の選擇は常に戰略の最も六ケしい問題の一であつて、その解決には偉大な軍事上 及び之に達するに最も便利な線路を掌握する手段が得られ、之を決定的戰 略點と呼

Ţ,

の集合十分ならね場合には打撃をその中心に加へるを便とすることもある。

12

カ 兩 軍 亦 叉たポ 1)* 泂 ŤΖ 線がそ ラ 彼等の主 中間に幾つも主點と目標とがあつた。若し作戰がポー河左岸に向けられるならばセジア、 八四九年戰役の時墺軍の侵入した國の首府トリノが主要目標であつた。故にピー も亦た少くも主要目標に向ひ作戦を實行し得る爲めの陽動として極めて重質な地點であつた Ì れで、 河右岸ではアレシサンドリア及びタナロ、 點たるト モルタラ、 y ノを掩護する爲めに力を盡さゞる可らざる直接の利害を感じた。 ノワラ、ブェル , ツェリ**、** キ アスチ、 ワッソの諸市は此の線上に在り、 ワレンツで カザレの線が主要目標で F. ワ Æ 耐し 1 ŀ ドラ 7 人 B

河 次いでロメリナ地方の諸線の結び目に當るモルタラが墺軍の手に落ち、 ブ*アからカワ河上に向ひ之を試み、 り廣く展開した爲めに、中央は主力を以つて撃破され得ることゝなり、 いら酸 ピードモント軍はサルツァナ、 軍 一を隔離 得たのである。 オレッデオ間のポー河の雨岸に戦略的位置を占めて、 敵軍 をポ ー河から逐斥して漸次アルプス山麓に押しつけた。 敵軍の主要支持線たるポ 墺軍司令官ラデッ その正面 を餘 は

なつた。

央伊 こどを成 ス **墺軍の法王軍司令官ラモ** 太利で一 ナイ ŀ, を操兵上の目標とし、 Щ < 戰するかナポリ國に退却する外ならしめる爲めに、先づ山間のペルデア、 脈 迅 あ 速に妨げて、 兩 側に跨つて兵力を配置してゐたから、 リシェルに對する野戦では主要目標は敵軍 そのものであつた。 次いで ラモリシェル 軍の羅馬に退くを妨ぐる為めに \mathcal{T} ン = ナの方向へ撃退せんとした。 墺軍は山を越えてコマル 此の手段として法王軍に迫り中 ŢĴ カの方面に還る v ۴ ファリ 法王軍 3

殿争の地理學的考察

펄

ナ 1/4

í.

久

つり抵

抗

を續

ナ 阊 0) 交 抽 通 حح 水 カ ス テ w フ * グ w 、ドとを占領することとなり、 第四 淵 法王 軍 NA NA Ò r ン コ

ること となった譯で を不能 ある ならし うめる目的を達したのである。 此場合に結局 力 ス テ 'n フュダル ゚゙゙ド゙ゕ゙゙゙゙゙゙ゕ゙ 決戰 的 戰 點

アル 此 バートをして位をブサクトル、 の ラデッキーの作戦の成功は墺國伊太利に於ける頽勢を挽回 たことは周 知の事件 エマ こであ ヌエル第二世に譲るの外なからしめ、 Ų ۴**.** ŀ ÷ ント 伊太利統一 國 Ξ チャー 運 も亦 ス

72

頓

挫

を楽し

以

Ŀ 腓

述

一、た所を東亞に於ける近年の戰爭の例により證明すれば、明治二十七、八年

(一八九四

ろ

東西に走る大子河の溪谷の口を扼する遼陽に向はんとし、安東縣から峭巖を經て海城に 五年) 0) 目標とし を掃蕩するを要し、 戰 軍は鴨綠江右岸の九連城から安東縣 略 0) 點を攻略 $\bar{\tau}$ 日清戦争に於ける初期に在 進ん 15 して、 第二軍は海上から魏子 大同江北の平壌に その左翼の支持點を奪ひ、 7 に至る防禦軍を打破して鳳凰城の戰略點を奪ひ、 は 占據した主力を目標として兵を進め、 兩國間 窩に上陸 北進して大石橋、 の係

年問題

の性質上から

朝鮮半島

に して、 奉天營口との交通線を遮斷 葢 平、 海域の諸 第二期 戰 Ê 略 至 出 て旅 兵し 至る遼東 點を占領 奉天 つて を主 た清 順 此 要塞 9 軍

領して遼陽を北 を遮断し 治三十七、 北進して遼陽に向ひ、 八年の から包圍 日露戦争に當ても、 せ んどし、 第二 九月之を陷れ、 第三兩軍 第一軍 は同 は鴨緑江北の露軍を破 十月砂河會戰の後更に北進して塹濠に據 じく半島の南岸に上陸 つた後鳳凰城、 して奉天 旅 本溪湖 順 間 り劉 の変通

島の

Ш

0)

戰

略

點をも手に入れて、

未だ遊陽

|總攻撃に至らずして兵を收

Ø

72

0

~

ある。

た後に奉天に向ひ、 は混亂狀態に陷り、 することゝなり、 第 終に遙か ク 年 IJ を終り、 ۶۲ ŀ でに長 キン 軍は遼陽戰では比較的に巧妙なる退却をなし得た 翌年春に至り旅順を陷れた第四軍と鴨綠江軍が最左右翼に參加 春 方面 に退却し、 奉天戰は第一期作戰の決戰となり、 るも 主要目標 此の 時に

る翠天の占領と共に、

盛京全省が我が手に入つた。

むべく、 た防禦線を張ることは前に述べた如く、 抵抗を試みるのである。 敵對 行 動の 又た之に對する防禦軍は國境から少しさがつた適當なる距離に要塞陣地等に據つて第 開始に當り兩軍間 の國境を限界としてその背後に兵力軍資を集め、又た地物を利用し 攻撃軍は此の如き支持點から行動を起して敵國 の侵入を試 の

點ともなり、 故に國境に隣接する兩地區は兩樣の機能を有し、一方では支持點となり攻擊軍の攻勢を取 之を作戰根據地 Base of operation と呼び、 他方では防禦軍の最初の抵抗をする處 3 茁

なり、 之を第一防禦線 The first line of defense ル当為^o

掩護されてゐるを要し、 防禦線となり、 作 一戦根據地は國境上叉は之より短距離に在る地帯で、 その背後に軍資を集め支持點の連絡を有する根據地を必要とする。 此處に軍資を集めて攻勢の作戰を起すのである。 戦略點の若于數より且 防禦軍には此 つ地 物により十分に Q) 地帯が第

國 境に 佛 伊國境に就いて之を説明すれば、 サブァア、 ۴, ーフ*ネ、 プ U ブ ワ ンス、 スは佛 國 0) 侧 の 此

沿 ふた 旭 帯であつて、 何れも高 山地方であるから防禦に便である。 その中初の三者は 防備も

戦 事 あ地 理學的 冶祭

靈

立派

13

防禦線ごなる。

Ł

あり 伊 地 ح 0) 交通 珠 上にも重要である。 故に此等の地點は立派な根據地となり之を連 第十一条 第四號 六 一絡し た線

役立 河上 伊 1 一つ處が 國 在 侧 3 でもア ない 佛 jν 國 プス 側 0 の 斜面に降 斜面が第一 b 防禦線を成してゐるが、 確實に之を占領するに非ざれ 攻守の作戰根據地は遙かに後方 ばア ĵν プ ス 地 源に は 根 據地 Ø どして 水 1

難く けるこどが 敵 なり、 國 に侵入する軍 餘り遠ざかつては危くなるから、 必要となる。 は作戦 の進行に從ひ次第に根 數回の行進後には順次支持點及び新らし 據地から遠ざかることになつて、 その支持 い根據 旭 E を設 賴

の 地物としては戦域を區分する河流線又は山嶽線が尤も利用に適してゐる。 防禦軍では之に對して國境から更に內部に當る新らしい防禦線により掩護されることになり、

則とし、 此 等の 是から六七八回の行進程を隔てゝ第二、第三の根據地 뤪 係の 結果として主要根據地と第二次根據地 Ø 166 别 が生じ、 が設けられ 第 一根據 30 地 は國 境に 在 る

に短い 國境に 數十年 距 全國から必要な軍資を輸湊し、 以 離に非ざれば敏活な聯絡を取り難かつた時代と隔世の感が 死 鐵道及び電 信の敷設により 作戰根據地に之を集合し得ることゝなり、 近離と 脎 間 の關 係が一 變し地方間の ある。 距離 以前 かゞ 2短縮し 0) 如 ŤZ 3 抋 カコ Ğ, 較的

作戰根據地とは特殊の目的を有する作戰を支持する爲めに一時設ける根據地を意味する。 じく守者に も主要防禦線と第二次的 防 禦 線 0 區 . 别 カゞ 旭 る。

爭の)時の上が 部アル サ スが ソー ヌ 里昂の方向に策動するエルデル軍團の根據地となつたのはその例

である。

根據地が攻勢の作戦と必要の場合の防禦との兩樣の目的に適合する主要條件は三つある。

第一は正面が相當な障礙物により掩護され、側面も亦た地物又は中立國により保護され、 而かも

餘り狹隘なる爲めに敵軍の操兵により包圍に陷る危險のないこと。 第二は相當の深みのあること、之を換言すれば兵員兵器その他の軍資を集めて防備を組織するに

足る地帯を包括すること。

の場合に安全な出口あること、である。 第三は鐵道、 道路の交通機關が十分で背面及び左右に連絡し、且つ處々に要塞があり、 叉た攻勢

安全である。その正面は天險の外に立派な要塞がある。 士と和蘭との中立國を控へ、且つ兩國 獨逸の場合ではライン河線は恰好の根據地でもあり、 は山嶽河流の關係上 又は防禦線でもある。 兵力の運用に適しないから、 此の大河は左右に瑞 側面は頗る

九

Columns を成して目標に達する大小の通路を行進する。此の如き線路 攻守何れの場合にも根據地から目標に向ひ行動を起すに當り、通例各種特殊兵を含む若干の縱隊 Line of operation と呼び、 攻者は之に沿ひ行進するが、 守者は退却するから、 Routes の全部を總括 之を退却線 して作

戦争の地理學的考察

Line of retreat と呼んで區別する。

t

tic

第十一卷

la

此等の線路中主要縫隊の行進するもの

を行進導線 Directrix of the march (Directrice de

marche)と呼ぶ

此の第三者が行進導線となつた。 セストへ、正規兵はツルビゴ及びマデェンタへ、佛軍の主縦隊はノワラ、 一八五九年の北部伊太利戰役に當り、聯合軍は三縫隊を成してテシン河を渡り、 デェンタ街道を進んだから、 ガリバルデーは

ا ا ·たが、その後の行動は全軍アッダ河に向ひ五縫隊となつて之を渡り、ガリバル 六月四、五兩日に亙る ドモン 小軍 は ワプリオへ、佛軍はカッサノ、 マデ"ンタ戰 はマクマオンの名を揚げた佛軍の勝利で、七日ミラノに入城 ロデ、ピッチゲットへ向ひ、その主要團が ヂー は カブリノ カッサノの

大街道を進んだのも亦た同じ例である。

此の線路 は相互の間隔が各縦隊互に援助し合ひ得る位でなければならぬ。

隔らぬ交通路の全體を含むもので、時としては唯一の交通線に限られる。 此 7の如き次第であるから作職線は必しも唯一の線路といふ意味でなく、縫隊の並進する互に餘り

受け得る途を開かねばならぬ。故に交通線の鐡道が存在することが最も重要である。 軍 は作戦 線上で部隊、 彈藥、 糧秣、 補充兵を動かし、 兵廠、 病院等を設け、 必要なる給養補 充を

目標でを連結した直線で根據地でで三角形の地區を成し、根據地から目標に向ひ作戰線が集合する ことになる。 戦線 めの深み 此の地區を戰略三角と呼ぶ。 Depth (Profondeur) ゃら ふるの は 根 據地と目標と距離 である。 故に根 據地 0 端

Ž

適當なるものを取らねばならぬから、 線は闘上に定まつて 戦略點に地理上で操兵上での **ゐるが、** 操兵上 兩様の意味がある如く? 0) 作戦線はその目標に達する多數の線路の 作戦計畫の成否を決定する重要問題である譯である。 作職線にも同じ區別が 中から選擇 あ る。 地理上 して最も 作戰線 0) 作

いて考慮すべき條件は左の如し。

運動に困難ならぬこと、略ぼ根據地と直角に走り、 餘り深過ぎて第二次根據地を要するに至らぬこと、鐵道、 その端に在らぬこと、 道路、 河流等があつて兵員及び軍資の 兩側が地物、 中立國又は

分遣部隊により確保されること等である。

要するo ・は操兵に當り作戦線の掩護を缺き敵の襲撃により根據地との聯絡を絕たれぬことに注意するを

Hordes 此 の外に尙ほ侵入線 を成して侵入する時に通過する全體を意味する。故に侵入線は大溪谷、平原 Line of invasions といふ語が 用ゐられる。 是は沙漠地方の 未開民族が 凹地等が大 群

陸を種々の方向に分割した地帯に相當する。

た結果として後者が普通となつた。その第一の場合には第 二つ以上の部隊となり各別の司令官を有し、各別の導線を取ることもあり、 根據地 から目標に向 ひ行進する軍は一司令官の下に在つて唯一の行進導線を取ることがあるも、 一作戰線 Simple line of oper であり、 近代兵力の巨大となつ

第二は二叉は多數作戰線 八六六年の伊太利戰役の初期には伊軍は二作戰線で戰ふ計畫を立て、 Double or multiple line of oper である。

戦争の地理學的考察

灵

3

ン

チ

オ、

水

下流の兩

ル

線を取り、 ガリバ ルデーの義勇兵は第二次的のティロール線を取つた。 퓲

一八七〇、 一年の普佛戰爭の獨軍は三大集團を成して三導線により佛國に侵した。

好例である。 世界戦争の獨軍は白國 ヘンから出發してリエデュ、ブリュツセルを經てコンデーに向ふ大迂回運動を試み、多數導線 の北の國境の間に六軍の根據地を置き、以南には一軍を數部隊に分つて配置し、第一軍は 反びリュクサンブール兩國の中立を破ぶる積りであつたから、 アー

困難 には互に隔つた場處で行動し、 二又は多數導線では互に分れた集團を成してゐるから、同一の目標に向ふ場合でも、 は一層大きい。 互に聯絡を取るこさが困難である。各別の目標に向ふ場合には此 作戦の 初期

て作戦を試みた如き、 場合で敵軍 得るの 次第に互に接近する。 アル、ソー 平行作戰線は各異つた目標を前定し、その例少く、分出線は根據地から互に別れて進出する の目標に向 種 ヌ、里昂等に向つた時の如きはその例である。 Z 0 ふ多數作戰線は必ず集中 Convergent となり、 方向に 此の他に平行 Parallel 又は分出 Divergent する作戦線も事情によつては 普軍が一八七○年にセーヌ河窪地に入つた後にノルマンディー、ブルターニュ、 在 る時に必要となり、一八一三年奈翁 が 根據地の掩護は完全で、 F. v スデンで東 北西三 面 出 團 は

するを得策とし、 平行又は分出作戦線を採用すれば敵軍の各箇の互に隔絶してゐる間にその一つづゝの集團 自箇の兵力を諸線の一に集めてその何れかに當るのである。その結果として作戦

優勢な敵軍を各別に攻撃することが出來るに反し、 線に内線的 Interior と外線的 Exterior との區別が起る。 外線の方は兵力の決定的優勢と廣い根據地とを 内線は活動する防禦軍に頗る都合よく、

要し、 炯眼を有し元氣の旺盛な敵軍に對しては頗る危險である。

り何時も多數外線上に操兵し、その二回は分出的であつた。而して之に對する奈翁は常に內線によ り之を打破し、 此の例は一七九六年に墺軍がロンバルデーを失つた後に四回までマンツアを救はんと試むるに當 劣勢の兵力を用ゐて勝利を得たクラシ カルの典型となつてゐる。

信濃に於ける新第三紀層褶曲地帶の

特性と其の成因

間不二男

本

緒言

後に第三紀層堆積後に起つた造山運動の存在を僅に物語つたのみで筆を擱いた。續いて新第三紀及 び第四紀の地殼變動は地力學的の立場から昭和三年八月號の東洋學藝雜誌に略報せられ、 信濃中部に於ける第三紀層の層序に關しては昨年 (昭和三年)四月以降五回に亘つて記載 本稿以下 し、最

に物語る所の梗概をなした譯である。

信機に於ける新第三紀層褶曲地帶の特性と其の成因